

VIDA NACIONAL



Durante el presente mes el acontecer nacional ha destacado las tensiones y contradicciones entre los actores militares del 4 de Febrero y los componentes del Polo Patriótico. La pureza del proyecto revolucionario y la selección de los candidatos para las megaelecciones estuvieron en el origen de las contraposiciones. Los conflictos y la pelea frontal de Chávez en contra de la dirigencia actual sindical consumaron el intervencionismo del movimiento sindical.

Confrontación entre comandantes

La separación del comandante Jesús Urdaneta de la Disip trajo cola. Los tres compañeros de armas de la intentona del 4F han ido distanciándose cada vez más del comandante Hugo Chávez Frías. El último enfrentamiento, esta vez al parecer más definitivo, tuvo como ocasión la celebración del 4F. Desde Coro, Arias Cárdenas, gobernador del Zulia por elección popular, Yoel Acosta Chirinos y Jesús Urdaneta, reclamaron en un comunicado la pureza del movimiento MBR que dio origen al proceso actual. Seguiría la corrupción, se habrían insertado elementos «puntofijistas» en el gobierno a quienes se les hace más caso (léase Miquilena y JV Rangel). Sería necesario reconducir el proceso. Las críticas eran fuertes sobre todo leído el comunicado a la luz de las diversas tomas de posición en los medios de comunicación de los tres comandantes disidentes. No se han desperdiciado descalificaciones contra el movimiento político actual, aunque no han dejado de querer salvaguardar su cercanía con el Presidente. Creen en su conducción pero no están de acuerdo con el entorno y la corrupción que permanece. La intención era separar al Presidente del entorno que mancillaba el proceso. Al cierre de esta edición se confirmó el lanzamiento de Arias Cárdenas a la candidatura presidencial.

Hugo Chávez en una alocución nacional pareció darles el «adiós muchachos compañeros de mi vida» mientras de hecho daba el espaldarazo de apoyo a los criticados.



VIDA NACIONAL

El Presidente no ha accedido a darles una entrevista en las que se limaran las duras asperezas. Los ha dejado en espera a que se decidieran las candidaturas en el Polo. Parece que el divorcio es inminente.

El Gral. Visconti, echó más leña al fuego, insinuando la posibilidad de un nuevo golpe de estado, ahora contra Chávez y lanzándose como candidato enfrentado en Barinas al propio padre de Chávez en la lucha por la gobernación.

Todo esto puede tener varias lecturas: a) lucha entre quienes se sienten dueños originarios del proceso y quienes hoy lo dirigen b) contradicción entre militares y civiles en la orientación del proceso c) purismo, ambigüedades y corruptelas d) lucha por el poder o entre personalidades e) profundización de contradicciones que tienen larga data etc.

Las críticas de corrupción han salpicado a miembros de ambos sectores. Primero fue la acusación contra Miquilena, a quien se le tildó de favorecer una imprenta, en la que había sido socio, para la publicación de la nueva Constitución. La multinacional de Seguros entró en juego y diversos modos de tráfico de influencia fueron denunciados. Ello tuvo sus reflejos en la Comisión Nacional Legislativa (Congresillo), cuando Reinaldo Cervini solicitó un voto de confianza para Miquilena por su honestidad y lucha por el país. El resto de los miembros negó una carta en blanco y Cervini tuvo que retirar su proposición cambiándola por un abrazo en la sede del Parlamento rubricado con aplausos por sus miembros. En la prensa nacional salieron diversos remitidos, de gran tufo puntofijista, en apoyo a Miquilena.

Por el lado de los comandantes, la crítica más fuerte ha sido contra Urdaneta por una casa que está construyendo que superaría sus ingresos y donde ha sido involucrado un constructor conocido. La detención del excomisario de la Disip, Luis Pineda; acusado de haber revelado «secretos de Estado», referido a un lote de armas del MVR de La Pastora y donde ha dejado en entredicho si la razón de la detención no es más bien el ser seguidor de Urdaneta, ha profundizado las tensiones. Las acusaciones un tanto virulentas de corrupción de Ignacio Quintana contra Arias han agitado aún más las tensiones, hasta el punto que el congresillo ha detenido la aprobación de su nombramiento como embajador ante el Vaticano de quien ya tenía el placet.

Por el momento, Arias es candidato a la presidencia, Acosta Chirinos a la Gobernación de Falcón, y Urdaneta a la de Aragua sin el apoyo de la gente de Chávez. Pero la situación todavía está fluida y el Presidente no parece haber oído la petición de su padre quien le solicitó que recibiera a los comandantes, quienes son para él como hijos, algunos de los cuales hasta le piden la bendición.

Tensiones y fracturas en el Polo Patriótico

Por la parte civil del Polo Patriótico las cosas no están mejores. Su origen está en las candidaturas. El MVR se sentía con derecho a detentar el 80% de ellas. Tanto el MAS como PPT lo adversaron. En vez de las negociaciones individuales entre el MVR y los otros partidos y movimientos del bloque se propuso negociar en bloque entre aquéllos y el MVR. PPT ha sido el más incisivo en su oposición. Los coqueteos de los emerrevistas con sus enemigos viscerales, la Causa R, y el apoyo del

MVR a un candidato causaerrista para Monagas encendieron los ánimos. El oportunismo político de Puchi hace que el MAS esté en la expectativa. El PPT por el contrario ha llegado a una tensión de separación tan grande que uno de sus dirigentes lo ha tildado de próximo al divorcio. Los dirigentes del PPT se retiraron de la reunión donde se definían las candidaturas comunes al observar, según ellos, que el MVR tenía ya conformadas las candidaturas principales. Al escribir esta crónica dirigentes pepetistas llegan a señalar que el Polo Patriótico se diluye. El mismo Aristóbulo Istúriz, quizás el más cercano a Chávez, indicó que es mejor ir por su cuenta y no recibir votos regalados, aunque no tengan ninguno. Pero como decíamos, el momento políticamente está muy fluido y los «acontecimientos están en pleno desarrollo».

Las ruedas televisivas presidenciales

El Presidente acompañado de sus altos funcionarios ha iniciado una fuerte estrategia comunicacional para desmontar la crítica de que ha descuidado el frente económico en su acción gubernamental. Ha ido presentando a la nación sectorialmente sus planes y proyectos para la reactivación del aparato productivo. Han sido largas ruedas de prensa con su peculiar estilo comunicacional. La reactivación del litoral central, los planes de vivienda, la seguridad, la activación del empleo y la producción, la agricultura, la comunicación han sido, entre otros, los temas de sus «encadenamientos» nacionales. Ante las críticas del abuso de las «cadenas televisivas nacionales» él responde que prefiere la información a la gente que las telenovelas.



La oposición se agrupa y se divide

La oposición, que había actuado conjuntamente en la constituyente, decidió seguir de forma más organizada como fuerza opositora al Polo Patriótico y así se constituyó el movimiento «Encuentro Nacional» compuesto por Claudio Fermín, Allan Brewer Carías, Oswaldo Álvarez Paz, Gustavo Tarre Briceño, Freddy Muñoz, Humberto Calderón Berti, Carlos Blanco, Alonso Palacios, Miguel Rodríguez, Diego Bautista Urbaneja, Domingo Fontiveros y Agustín Berríos entre otros y presidido por Claudio Fermín. Ledezma por su parte se lanzó con su gente como candidato presidencial contra Chávez. Justificó su lanzamiento ante la indefinición de Fermín. «Encuentro Nacional» se molestó por el protagonismo y antiunitarismo del alcalde. Son conscientes de que una oposición dividida sólo fortalecerá al adversario. Los intentos unitarios hasta ahora han sido inútiles con lo cual siguen demostrando que no han aprendido nada de los signos que les ha enviado la sociedad civil.

El gobierno mueve el piso a los conflictos laborales

Los gremios empezaron a mover sus peones en un juego de ajedrez con el chavismo. Los universitarios, que habían hecho mutis en sus reivindicaciones debido a su proximidad al actual proyecto político ya que el Ministro de Educación había salido de sus filas, decidieron insistir en sus exigencias y han empezado a hacerse sentir. Fapuv llamó al paro parcial por incumplimiento de deudas laborales. También los gremios de educación primaria y secundaria hicieron lo propio, no sin antes poner en el tapete las posibilidades de unificación. Los empleados públicos

afiliados en Fedeunep han fijado sus posiciones y amenazas de huelga exigiendo la contratación colectiva. Los mismos médicos también se encuentran en esta actitud. Pero los más exigentes fueron los divididos sindicatos petroleros. Sin ser lo suficientemente perspicaces de la espada de Damocles que pendía sobre ellos, herencia de la extinta ANC, decidieron lanzarse a una huelga que duró apenas 11 horas. Hubo conversaciones conciliatorias entre los sindicatos petroleros, el Presidente del congresillo y el Vicepresidente ejecutivo de la República, tenían la firme convicción de que se llegaba a acuerdos satisfactorios: particularmente el reconocimiento de la convención colectiva y de las cláusulas aprobadas hasta entonces. Pero Ciavaldini, presidente de PDVSA, no estaba dispuesto a dialogar con «sindicalistas corruptos» y dejando mal parados a Miquilena e Isaías Rodríguez los rechazó de plano. Con la llegada de Chávez de Montevideo se publicaron en gaceta oficial los decretos laborales preparados por la ANC y que ante las presiones internacionales no se habían publicado. Todos los medios son útiles cuando se obtiene el fin que se persigue, según una ética maquiavélica y, aunque se pase por encima de la autonomía y libertad sindicales y los instrumentos jurídicos ratificados por el gobierno, todo es lícito para quien se constituye en juez y parte de la honestidad de las personas. El hecho fue que el 2 de Marzo de 2000 en la gaceta Nº 36904 se publicaron los decretos de suspensión del proceso de discusión de la convención colectiva de Petróleos de Venezuela, el correspondiente a las medidas para la libertad sindical y el que hace cesar en sus funciones a los directores laborales, previsto en el artículo 610 de la LOT.

Sea lo que fuera de la juridicidad y eticidad de tales decretos, se convertirían en ley de la República mientras no se llenaran los requisitos legales para su derogación.

El desobedecer estos decretos dejaba en indefensión legal a los trabajadores petroleros por mucha estabilidad que hubiera prometido el gobierno. Sintraip, aliado al gobierno, aun cuando no se había sumado a la huelga fue consultado.

Con este instrumento legal el gobierno quebró la huelga. Todo era posible, incluido el decreto de reanudación de faenas. Para el gobierno, el llamado sólo fue atendido por el 10% de trabajadores, para la CTV lo fue del 90%.

Con ello la autonomía y libertad sindicales han sufrido un grave atentado. De ahora en adelante, el patrono tendrá posibilidad de señalar qué dirigentes obreros tienen legalidad o no, quiénes son honestos o no y en adelante podrá darle el visto bueno a quien jamás haya hecho una elección como Sintraip o el Frente de Trabajadores.

En breve

La ciudadanía siente cada vez más la inseguridad y el desempleo. Ya no son sólo los innumerables asaltos bancarios, quienes más lo sienten son los ciudadanos de a pie al ver campear la delincuencia. El ministro del Interior y Justicia ha inventado los juicios breves de 10 minutos saltándose las normas jurídicas pertinentes aunque no ha logrado establecer los tribunales itinerantes. Las cifras del desempleo dadas por la OCEI llegan a topes históricos. Mientras tanto el precio del petróleo sigue incrementándose.